

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO VI

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 907

Carta de fray Antonio del Álamo, sobre el estado en que se encuentra la frontera.— 9 de noviembre de 1817

Señor secretario don Casiano Chavarri.— Comisaría de las Villas del Norte noviembre 9 de 1817.

Mi amado y fino paisano; devuelvo el superior oficio del Santo Tribunal, y la diligencia que he podido adquirir, en orden a lo que se me ordena.

Ya sabría vuestra señoría como los ocho barcos que se aparecieron en la bahía de San Bernardo fueron destrozados en el mes de julio, y según han declarado los indios tarancahuaces, fueron los negros que venían en los barcos los que amarraron a los blancos, y se llevaron lo mejor que tenían y sólo han quedado destrozados unos cuatro barcos que están varados, y hechos pedazos por los soldados de la bahía del Espíritu Santo; un solo barco quedó anclado a distancia de un tiro de fusil, el cual saquearon los indios, hallando en él mucha porcelana, papel, azúcar, piloncillo, y cristal; todo lo han vendido los dichos indios a feria de fresadas, y trastes de andar a caballo; lo único que yo he podido hallar ha sido el derrotero de un barco de estos, y el obtante que quedan en mi poder, el derrotero o carta de viaje está en inglés, y no sé que contenga; pero se lo remito a vuestra señoría y me dirá si el obtante pertenece a el Santo Tribunal, o qué hago con él.

Por todas estas provincias no hay novedad según me acaban de decir unos soldados que han venido con el reverendo padre comisario de las misiones de los padres del Colegio de Nuestra Señora de Guadalupe de Zacatecas fray Manuel Gaitán, que se ha vuelto a su colegio por enfermo. Dicen han estado en la tierra dentro hasta el Nuevo Orleáns, y que no hay cosa que se mueva, que aquellos poblados están muy quietos que en ellos hay unos

curas que con toda formalidad asisten a los españoles y franceses católicos, que el traidor Bernardo Gutiérrez está ejerciendo el oficio de herrero, y platero en dos oficinas que tiene; y que muchos españoles de estos poblados de la frontera, están por aquellos puntos avecindados; que no se vienen, porque desconfían de los indultos que les han mandado.

Dicen estos soldados, el que las únicas naciones de indios malos, son los lipanes y comanches; pero que de estas para adelante son indios buenos, particularmente la nación del indicado, que es la más numerosa, pues tienen pueblos, y los españoles se hospedan en ellos con gran comodidad; pero que son indios idolatras y salvajes, que no reconocen adoración alguna, que su trato es muy marcial, y que se visten a la moda americana, así los hombres como las mujeres; y sus habitaciones o casas, son de madera; a mi ver son éstos los indios acanzas que refiere el viajero.

Finalmente señor por estas provincias estamos en paz, esto es, de insurgentes, pero los indios comanches y lipanes cada rato hacen daños en los ganados y sembrados, matando a los adultos, y llevándose cautivos a los pequeñuelos.

Es cuanto puedo comunicarle a vuestra señoría para que se divierta con estas noticias extravagantes, apreciando el que se mantenga lleno de felicidades que le desea su afectísimo paisano y capellán Que besa sus pies.— *Fray Antonio del Álamo*.— Una rúbrica.

La edición del tomo VI de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Raquel Güereca Durán
Rodrigo Moreno Gutiérrez
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602